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пищевая промышленность
«Объем инвестиций в сельское 
хозяйство не снижается»
В 2015 году перед нижегородскими сельскохозяйственными предприятиями стоит амбициозная задача — значительно нарастить объемы 
производства. Так, зерна нужно собрать почти на четверть больше, чем в прошлом году, сахарной свеклы — на 81%, овощей — на 91%. 
 В  условиях, когда финансовые ресурсы становятся менее доступными, сделать это будет не просто. Тем не менее министр сельского хо-
зяйства и продовольственных ресурсов Нижегородской области Алексей Морозов уверен, что план будет выполнен.

— госуправление —

— Алексей Иванович, все сельхоз-
производители в один голос говорят, 
что 2015 год будет сложным. Повлия-
ла ли ситуация в экономике на жела-
ние компаний инвестировать в раз-
витие?
— В 2014 году, по данным Нижегородстата, 
индекс физического объема инвестиций в 
основной капитал в сельском хозяйстве на 
32,1% превысил плановые показатели и со-
ставил 135,6%. В этом году мы видим, что, 
несмотря на общую сложную ситуацию с 
доступом к финансовым ресурсам, объём 
инвестирования в развитие сельхозпроиз-
водства не снижается. Например, сегодня 
на территории региона реализуется 10 ин-
вестиционных проектов по строительству 
ферм на 7 тыс. голов по программе разви-
тия молочного скотоводства с применени-
ем современных технологий общей стои-
мостью проектов 3 млрд руб. Так, в Лысков-
ском районе будут построены сразу три мо-
лочно-товарные фермы в разных хозяйст-
вах в общей сложности на 3,5 тыс. голов, 
а в Уренском районе — на 1,1 тыс. голов. 
Кроме того, недавно заявку на реализа-
цию нового проекта в министерство сель-
ского хозяйства подало ОАО «Агрокомби-
нат „Горьковский“». Предприятие плани-
рует вложить в 2015–2017 годах 1,1 млрд 
руб. в техническое перевооружение су-
ществующей котельной, реконструкцию 
4 га теплиц и выращивание огурцов по но-
вым технологиям.

— Во время отчета о ходе посевной на 
заседании правительства вы говори-
ли, что доля Россельхозбанка и Сбер-
банка в кредитовании сельхозпроиз-
водителей снижается, а региональ-
ных банков растет. С чем это связано?
— Не секрет, что сельское хозяйство как 
отрасль производства является одной из 
сложнейших и зависимых от множества 
факторов, на которые невозможно повли-
ять по объективным причинам. Россель-
хозбанк и Сбербанк, видимо, не хотят уве-
личивать свои риски и поэтому стали реже 
работать с организациями агропромыш-
ленного комплекса. Сбербанк еще в 2014 
году резко сократил кредитование АПК. Се-
годня в общем объеме выданных кредит-
ных ресурсов на обеспечение весенне-по-
левых работ на долю региональных бан-
ков приходится 52%. Второй год подряд се-
рьезную поддержку нам оказывают НБД, 
Саровбизнесбанк, «Ассоциация», банк «Хи-
мик», «Ак барс» банк и банк «Арзамас», ко-
торые в этом году выдали кредитов на 662 

млн руб. Кроме того, на рассмотрении в 
этих банках находятся заявки на предо-
ставление займов еще на 407 млн руб. В то 
время как в Россельхозбанке — на 186 млн 
руб., в Сбербанке — на 103 млн руб.

— Какой объем продукции сельско-
го хозяйства планируется произвес-
ти в регионе в 2015 году? Как эти по-
казатели соотносятся с результатами 
2014 года?
— В 2015 году по госпрограмме разви-
тия АПК области необходимо собрать 1,39 
млн т зерна — на 23% больше, чем в 2014 
году, 866 тыс. т картофеля — на 3% боль-
ше. Производство сахарной свеклы долж-
но вырасти на 84% до 252 тыс. т, овощей — 
до 323 тыс. т. Если говорить о животноводс-
тве, то перед нами стоит задача произвес-
ти на 6,5 тыс. т больше скота и птицы, чем 

в 2014 году, — 134,8 тыс. т. Валовое произ-
водство молока необходимо довести до 
647,7 тыс. т, что на 27,9 тыс. т больше про-
шлогодних показателей, яиц — до 1,33 мл-
рд штук — на 0,2% больше, чем в 2014 году.

— Как вы полагаете, удастся ли до-
стигнуть этих показателей и за счет 
чего?
— Я думаю, удастся. В 2015 году сельхоз-
производители планируют увеличить 
площади, засеянные зерновыми культу-
рами. На 900 га вырастет площадь земель 
под картофелем, на 1,1 тыс. га — под кор-
мовыми культурами. В полтора раза увели-
чатся объемы посадок кукурузы на зерно. 
 Посевные площади под сахарной свеклой 
вырастут в 1,7 раза с 7,5 тыс. га до 13,2 тыс. 
га. Кроме того, растет интерес к возделыва-
нию таких культур, как рапс, рыжик и гор-

чица. Увеличиваются площади под посевы 
гороха, вики, люпина. Вся эта продукция 
наиболее востребована в регионе и имеет 
высокую стоимость.

Немаловажную роль в этом играет и 
поддержка областного правительства. Для 
увеличения производства сахарной свек-
лы региональные власти за счет бюджет-
ных средств проведут в этом году агрохи-
мическую мелиорацию почв. Кроме того, 
мы планируем поддержать производите-
лей льна. В настоящее время в Минсельхо-
зе России проходит согласование програм-
ма «Развитие льняного комплекса в Ниже-
городской области на 2015–2020 годы».

Что касается развития животноводства, 
то сельскохозяйственные организации ре-
гиона располагают достаточными ресур-
сами, отработанными технологиями про-
изводства мяса, молока и яйца, позволяю-
щими интенсивно развивать отрасль, вес-
ти рентабельное производство, поэтому 
мы ждем увеличения объемов. Тем не ме-
нее на планах может негативно сказаться 
снижение закупочных цен на продукцию, 
удорожание высокоэнергетических и бел-
ковых кормов и повышение цен на энер-
гоносители.

— Правительство РФ разрабатыва-
ет программу поддержки теплично-
го овощеводства. Предполагается, 
что в ближайшие три года в эту сферу 
будет инвестировано 9 млрд руб. Су-
ществуют ли в Нижегородской облас-
ти программы, поддерживающие эту 
отрасль?
— На данный момент в Нижегородской 
области начала действовать программа 
«Развитие овощеводства защищенного 
грунта на 2015–2017 годы». По ее условиям 
область предоставляет 15%-ную субсидию 
на возмещение части затрат на приобре-
тение тепличными предприятиями энер-
гоносителей — тепловой, электрической 
энергии и газа. Кроме того, регион предо-
ставляет поддержку в виде субсидирова-
ния части затрат на возмещение процент-
ной ставки по инвестиционным кредитам 
на строительство, реконструкцию и капи-
тальный ремонт производственных мощ-
ностей в размере 120% ставки рефинан-
сирования ЦБ и компенсирует стоимость 
элитных и гибридных семян.

— В 2015 году Нижегородская об-
ласть получит 35 млн руб. на разви-
тие фермерских хозяйств. По срав-
нению с некоторыми регионами, ко-
торые получают по 100 млн руб. на 
аналогичные цели, это не так много. 

С чем связаны такие небольшие объ-
емы финансирования?
— В 2014 году министерство утвердило ре-
гиональную программу «Оказание мер го-
сударственной поддержки начинающим 
фермерам и развитию семейных живот-
новодческих ферм на базе крестьянских 
(фермерских) хозяйств на 2015—2020 го-
ды», принято постановление областного 
правительства «О государственной под-
держке крестьянских (фермерских) хо-
зяйств Нижегородской области в 2015—
2020 годах». Минсельхоз России в февра-
ле 2015 года провел отбор экономически 
значимых региональных программ, на ко-
тором программа Нижегородской области 
по поддержке начинающих фермеров бы-
ла признана соответствующей необходи-
мым требованиям, что позволит привлечь 
федеральное софинансирование. В област-
ном бюджете 2015 года на вышеуказанные 
программы предусмотрено 20 млн руб., и 
увеличение федерального софинансирова-
ния полностью зависит от увеличения вы-
деленных средств на вышеназванные цели 
из областного бюджета.

— В апреле на заседании правитель-
ства было принято решение разрабо-
тать программу по созданию произ-
водства удобрений для сельского хо-
зяйства региона. Насколько это перс-
пективно? Где сегодня закупают удоб-
рения сельхозпредприятия области? 
Какова доля импорта?
— Сейчас мы прорабатываем поручение 
губернатора Нижегородской области рас-
смотреть возможность производства удоб-
рений на территории региона. По пред-
варительной информации, наладить про-
изводство сульфата аммония может ОАО 
«Дзержинское оргстекло», ФКП «Завод име-
ни Я. М. Свердлова» готово построить ком-
плекс по производству азотной кислоты  
аммиака и минеральных удобрений при 
соответствующем вложении финансовых 
средств. В данный момент в Лысковском 
районе построен завод по производству 
жидких органических удобрений. По на-
шим подсчетам, производство удобрений 
на территории области позволит не толь-
ко закрыть потребность сельхозпроизво-
дителей региона в минеральных удобре-
ниях, но и даст возможность реализовать 
их в другие регионы.

Сегодня же основными поставщиками 
удобрений для нижегородских сельхоз-
производителей являются предприятия из 
других регионов. Импортные удобрения у 
нас не применяются.

Беседовала Александра Викулова

«Больших проблем с поставками сырого молока у нас нет»

За последние два года шахунский аг-
рохолдинг ОАО «Молоко» инвестиро-
вал в развитие производства более 
550 млн руб. В ближайшие два года 
компания намерена вложить сравни-
мый объем средств в модернизацию 
производственной площадки в Ниж-
нем Новгороде. О том, как развиваться 
в непростых экономических условиях и 
как государство могло бы поддержать 
производителей продуктов питания, 
рассказывает генеральный директор 
ОАО «Молоко» Анатолий Маликов.

— Анатолий Александрович, насколь-
ко комфортно в текущих условиях се-
бя чувствуют нижегородские перера-
ботчики молока? Сложно ли выдер-
живать конкуренцию со столичными 
компаниями, чья продукция широко 
представлена в регионе?
— По моему мнению, сегодня многие отрас-
ли пищевой индустрии — и хлебопекарная, 
и мясная, и тем более молочная — находятся 
в сложном положении. Рентабельность про-
изводств колеблется около нулевой отмет-
ки. В производстве молочной продукции это 
всегда связано с тем, что в структуре себес-
тоимости сырье занимает около 80%. Кроме 
закупочных цен отрасль зависит от объемов 
поставок молока, а его дефицит, как извест-
но, длится восемь месяцев в году. Кроме то-
го, ежедневно из 1,5 тыс. т молока, произве-
денного в Нижегородской области, 300 т вы-
возится на предприятия Москвы и Москов-
ской области, которые по понятным причи-
нам предлагают высокую цену за сырье. Что-
бы конкурировать с ними, нижегородские 
переработчики поддерживают закупочные 
цены на молоко на том же уровне.

В Нижегородской области сильна и 
внутрирегиональная конкуренция. К 
счастью, у нас кроме шахунского заво-
да функционируют несколько крупных 
предприятий в Городце, Княгинино, По-
чинках и Нижнем Новгороде. Это позволя-
ет ценам на продукцию оставаться не вы-
сокими, но такими, чтобы предприятия 
могли развиваться.

Конкуренции мы не боимся, мы боим-
ся многочисленных маленьких заводиков, 

которые в большинстве случаев выпускают 
некачественную продукцию или фальси-
фикат. Сегодня работает множество произ-
водств, которые вообще не принимают сы-
рое молоко, но при этом производят молоч-
ную продукцию. Штрафы за производст во 
фальсификата небольшие, поэтому таких 
предприятий меньше не становится.

— В каких регионах кроме Нижего-
родской области представлена ваша 
продукция?
— Основная часть продаж молочных изде-
лий с короткими сроками хранения реали-
зуется в регионе. Но мы постепенно начи-
наем увеличивать объемы производства и 
поставляем молоко в Центральный феде-
ральный округ — это Ярославская, Кос-
тромская и, конечно, Московская облас-
ти. Находим новых партнеров. Недавно на 
предприятии завершился аудит одной из 
крупных московских сетевых компаний, 
который длился девять месяцев. С середи-
ны июня по 1 тыс. т продукции мы будем 
поставлять в Москву.

— Насколько остро стоит проблема де-
фицита сырья для молочных предпри-
ятий региона?
— В целом, я считаю, больших проблем с 
поставками сырого молока у местных про-
изводителей нет. Те 300 т, которые мы еже-
дневно экспортируем в Московскую об-
ласть, можно считать резервом, за который 
нижегородские переработчики при боль-
шом желании и политической воле могут 
побороться. Производство молока в облас-
ти растет, все крупные региональные про-
изводители работают в своих сырьевых зо-
нах, есть долгосрочные связи с сельхозпред-
приятиями, контракты и договоренности с 
их руководителями. Мы, например, креди-
туем хозяйства и авансируем закупки моло-
ка. Поэтому объем поставок предсказуемый. 
Кроме того, «Шахунское молоко» — верти-
кально интегрированный холдинг, в кото-
рый кроме трех молочных заводов и двух 
торговых домов входит 13 сельхозпредпри-
ятий с ежедневным объемом производства 
молока около 150 т. Эти предприятия обес-
печивают нам 35% от того объема сырья, ко-
торый могут переработать молочные заводы 
холдинга. И чтобы не было проблем с сырь-

ем, мы ставим перед нашими предприяти-
ями задачу ежегодно наращивать объемы 
производст ва на 10%. Оставшийся объем мо-
лока мы закупаем преимущественно в Ки-
ровской области, которая находится в 150 
км от Шахуньи, а также на юге нашего регио-
на и в Вологодской области. У компании сло-
жились хорошие отношения с сельхозпред-
приятиями, мы работаем вместе не один де-
сяток лет и проблем с поставками молока не 
испытываем ни зимой, ни летом.

— Пользуется ли холдинг мерами гос-
поддержки и если да, то какими?
— В 2013–2014 годах сельхозпредприятия, 
входящие в холдинг, получили 300 млн 
руб. господдержки в виде субсидий на гек-
тар пашни, на произведенный литр моло-
ка, в виде компенсации процентных ста-
вок по кредитам и по другим программам. 
Это, безусловно, помогает иметь положи-
тельные показатели рентабельности. Кро-
ме того, в регионе действует программа 
по софинансированию строительства жи-
вотноводческих комплексов. И мы призы-
ваем наши предприятия активно участво-
вать в госпрограммах. Что касается перера-
ботчиков молока, то единственное, на что 
мы можем претендовать, — это получение 
субсидированных кредитов на авансиро-
вание закупок сырья, но средства опять же 
уходят производителям, и инвестицион-
ных кредитов на развитие производства. 

Однако мы видим, что 2015 год для сель-
хозпредприятий будет сложным, поскольку 
объемы господдержки уменьшатся как на 
федеральном, так и на региональном уров-
не. Значительное сокращение субсидий 
ожидается в Кировской области, чуть мень-
ше — в Нижегородской, а объем федераль-
ной поддержки, например на производство 
молока, сократится в четыре раза. И сегодня 
все предприятия АПК уже ощущают сниже-
ние финансирования по сравнению с про-
шлым годом. Отмечу, что у сельхозпредприя-
тий очень много импортной техники, обслу-
живание и ремонт которой значительно по-
дорожали вслед за ростом курса иностран-
ных валют. Сильно взлетели цены на удоб-
рения, запчасти, ГСМ, корма, жмыхи, пато-
ку, а со второго полугодия поднимется тариф 
на электроэнергию. Учитывая эти факторы, 
оптимизма мы не испытываем, но надеемся, 

что рентабельность холдинга в этом году все 
же будет положительной.

— Что, на ваш взгляд, могло бы сде-
лать государство, чтобы поддержать 
сельхозпроизводителей и переработ-
чиков молока?
— Конечно, нам бы хотелось, чтобы под-
держка государства была более весомой. 
Например, в европейских странах размер 
субсидии на гектар пашни составляет $400, 
в России — 600 руб. Понятно, что в таких 
условиях конкурировать с европей скими 
поставщиками сложно, а экспортировать 
свою продукцию невозможно. Однако в 
бюджете нет таких средств. Также хочется, 
чтобы власть вникала в проблемы взаимо-
отношений производителей и поставщи-
ков продуктов питания с сетевыми магази-
нами. Ни для кого не секрет, что работать с 
сетями сложно: мы вынуждены предлагать 
низкие закупочные цены на продукцию и 
при этом много платить за вход в сеть. А ма-
лый бизнес, к сожалению, вообще потерял 
свое место на рынке.

Кроме того, остро стоит проблема с пос-
тавками молока из Белоруссии. После вве-
дения продуктового эмбарго, молоко, кото-
рое раньше поставлялось в Россию из При-
балтики в готовом виде, теперь хлынуло в 
Белоруссию в виде сырья. Если нижегород-
ские переработчики закупают молоко по 20 
руб. за литр, то Белоруссия — по 10–12 руб. 
Теперь эта страна прокачивает через себя 
весь объем дешевого импортного сырья и 
поставляет его в центральные регионы Рос-
сии. Это, конечно, хорошо, что у братской 
республики появилась возможность зара-
ботать, но почему при этом должны гиб-
нуть отечественные заводы? На мой взгляд, 
в этот вопрос должно вмешаться государст-
во, чтобы четко была выстроена цепочка 
«производитель — переработчик — сеть».

— Планирует ли в текущих условиях 
ОАО «Молоко» инвестировать в разви-
тие производства?
— В 2013–2014 годах холдинг инвестиро-
вал в шахунский молочный завод около 200 
млн руб. На эти средства мы закупили обо-
рудование для производства ультрапасте-
ризованного молока, которое сегодня пос-
тавляем в Москву. Также компания реконст-

руировала молочный комбинат в Киров-
ской области. Поэтому инвестиций по этим 
направлениям не планируется. Еще 350 
млн руб. за два прошедших года мы вложи-
ли в развитие сельхозпредприятий. Недав-
но приобрели сельхозпредприятие в Ша-
рангском районе и присоединили к наше-
му действующему СПК «Поздеево». Надеем-
ся, что в следующем году там будет постро-
ена ферма на 400–500 голов. В Шахунском 
районе в СПК «Хмелевицы» мы инвестиру-
ем 60 млн руб. в строительство нового зда-
ния для содержания дойного стада на 600 
голов. Благодаря этому производство моло-
ка здесь вырастет с 4–5 т в сутки до 15 т в 
этом году и до 20 т в следующем.

У холдинга есть планы по реконструк-
ции молочного завода в Нижнем Новгороде. 
 Сегодня это предприятие производит около 
10 т творожной продукции в сутки. Компания 
намерена инвестировать 400–500 млн руб. в 
его модернизацию и наладить производство 
высокомаржинальной продукции — йогур-
тов, соко- и молокосодержащих напитков, а 
также напитков на основе сыворотки. В дан-
ный момент мы ведем переговоры и выбира-
ем поставщика оборудования. Предположи-
тельно реконструкция комбината начнется 
в следующем году. Мы надеемся, что к этому 
времени ситуация на рынке стабилизирует-
ся, курсы иностранных валют снизятся, как и 
процентные ставки по инвестиционным кре-
дитам, а санкции будут отменены. Все это поз-
волит нам более уверенно начинать реализа-
цию нового проекта.

Беседовала Александра Викулова

— экспертное мнение —
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